旅愁』

試論

象として彼の文学が採り上げられたからに他ならない。横光を どによって横光が否定されたのも、戦争に対する自己贖罪の対 文学が嵌りこんでいるためであるのは明白である。杉浦明平な い。その原因が、第二次大戦という巨大な歴史過程の渦に彼の の彼の晩年の活動を再評価しようとする姿勢はそれほど強くな うという動きもある。しかし、『欧州紀行』から『旅愁』まで 集中しているように思う。あるいは「純粋小説論」を再考しよ としての彼の文学が果した功績に対しての見直しに論の多くが 中で横光文学の現代的価値として、新感覚派時代のモダニスト 光再評価の気運は漸く軌道に乗り始めた感があるが、特にその る。彼の文学の復権が叫ばれてからでも数年が過ぎている。横 横光利一が死んでからすでに三十六年が過ぎ去ろうとしてい

田 仁

中で彼が時代の潮流に押し流されてしまう瞬間の孕む屈折の契 るまでのドラマを再考することこそ大切である 何を見落したのか。結果のみを再考するのではなく、そこに到 歩まねばならなかったのか。その道程の中で彼は何を見つけ、 評価するだけで良い筈はない。横光が何故に日本讃美への道を の知識人の悲劇として時代の粋に押し込めたまま反面教師的に のないことである。しかし、そこから横光の晩年の軌跡を当時 日本の軍国主義や戦争肯定論へと結びつくものである以上仕方 勢を単純に肯定するわけにはいかないのが現状である。 人物論を基にして、横光の欧州体験から日本への回帰の道程の 本稿は、『旅愁』における矢代・久慈・千鶴子に対する作中 それ

機をさぐることが目的である

『旅愁』は昭和十二年四月十四日の新聞連載開始から、 昭和

再評価する場合でも、『旅愁』に結実させた彼の日本讃美の姿

戦中にかけての姿が端的に表われている戦前版に拠ることとすの差異に関する考察は後日を期すこととして、横光の戦前からか、戦後版に拠るかは問題のある所であろうが、本稿では両版た作品である。『旅愁』を論じる場合、戦前 版の単行本に拠る版を含めれば九年三ケ月)にわたって書き継がれ、未完で終っ二十一年四月発表の「梅瓶」の中絶まで実に九年間(戦後改訂二十一年四月発表の「梅瓶」の中絶まで実に九年間(戦後改訂

る(第一~三篇は単行本、第四~五篇は初出雑誌)。 る(第一~三篇は単行本、第四~五篇は初出雑誌)。 を持っているとは言い難い。ロラン・バルトは〈物語〉にも言 を持っているとは言い難い。ロラン・バルトは〈物語〉にも言 を持っているとは言い難い。ロラン・バルトは〈物語〉にも言 という一定の法則 している。〈謎〉(〈課題〉)→〈実現〉→〈解答〉という一定の法則 している。〈謎〉(〈課題〉)→〈実現〉→〈解答〉という一定の法則 している。〈談〉(〈課題〉)→〈実現〉→〈解答〉という一定の法則 とどまる)。

通の論理の普遍性を主張する久慈との並立的な対立構造を中心る。この〈物語〉は、民族の個別性を主張する矢代と、万国共第一の〈物語〉はパリを舞台にして展開する第一~二篇であ

に持っている。

ら始まると思えるが、それは中絶によって果されていない。ずに戦争の渦の中へ吞まれようとする、第五篇の最後あたりかる者』を下に置いた、上下構造を持っている。をして第三の〈物語〉は、矢代が千鶴子との結婚に踏み切れる者』を下に置いた、上下構造を持っている。 が説く者』としての矢代を頂点に、数多くの『説かれる者』を下に置いた、上下構造を持っている。

な対立項が矢代の中に置かれ、彼の〈課題〉が設定される。

東京とパリのこの深い断層が眼に見えぬのか。この断層

層にどうして人人が橋をかけるかと思ふと、他人ごとでは

つ出られるか一度でも考へたか』とかう肚の中で矢代は云を伝つてそのまま一度でも下へ降りて見ろ。向ふの岸へい

しかし、見渡したところ、足場の一つもないこの大断

ことを示すものでもある。そして、その構造的な揺れが横光利それぞれの構造の中で作中人物の負う役割が異なってきているということは、その作品が変貌していることを示すものであり、一つの作品の中で異なる構造を持つ〈物語〉が連続している

*

の変遷の軌跡でもある。

の自分を動かして行くのだと思つた。。つりと断ち切れ、全く新しい、まだ知らぬ力がこれから先矢代は、今まで自分を動かして来た総ての力もここでぷ

覚をも深めていく。ここから、ヨーロッパ/日本という文化的者としての自己を強く意識するにつれて、日本人としての自己をかそのため絶えず屈辱を忍ばせられた」、文化史的な〈中心〉本がそのため絶えず屈辱を忍ばせられた」、文化史的な〈中心〉本がそのため絶えず屈辱を忍ばせられた」、文化史的な〈中心〉本がそのため絶えず屈辱を忍ばせられた」、文化史的な〈中心〉本がそのため絶えず屈辱を忍ばせられた」、文化史的な〈中心〉本がそのため絶えず屈辱を忍ばせられた」、主に、彼は〈越境者〉としての自己を強く意識するにつれて、日本人としての自己を強く意識するにつれて、日本人としての自己を強く意識するにつれて、日本人としての自己を強く意識するについて、日本人としての自己を強くいる。

なく自分の問題となつて響き返つて来るのである。(註5)

らない。これは欧州旅行中の横光が取組んだ〈課題〉そのもの値基準の上において統合するための新しい秩序の創造にほかな化である。そこに橋をかけるということは、両文化を同一の価一方は日本の文化であり、他方は近代文化の中心であるパリ文矢代の〈課題〉とは「大断層」-に「橋をかける」ことである。

わねばならなかったであろう。に立ってさらに両者を統一すべく、新たな原理の発見に向彼のイメージしたいわば第三の文化は、この平衡関係の上

である。佐藤昭夫はその点について次のように述べている。

を〈中心〉へと転換する価値基準の発見、新しい秩序の創造で境〉からの〈越境者〉としての劣等感を克服すべく、〈辺境〉られるべき〈近代日本〉である。矢代の〈課題〉は文化的〈辺この「第三の文化」とは、新しい秩序の上に立って意味づけ

の間まからからこむいたこの黒い石の封こ馴染むことが出新しい野菜と水ばかりのやうな日本から来た矢代は、当座る。それは彼の感性の働きである。

あり、そのための文化史の読み換えであった。

感性を捉え、パリ生活に慣れるにつれて「石」の系列において美しさ」、「疾走してゆくその優美さ」がパリ到着直後の矢代の対比的イメージで捉えられている。更に「水」の系列に連なるヨーロッパ/日本という文化的対立項が、ここでは石/水の来なかつた。

人よりないと思つたからである。 も「パリの静かな動かぬ美しさ」が彼の頭に沁み入ってくる。 も「パリの静かな動かぬ美しさ」が彼の頭に沁み入ってくる。 も「パリの静かな動かぬ美しさ」が彼の頭に沁み入ってくる。

、越境者〉としての彼の持っている強い日本人 意識が 彼

の感

展開しているのであって、思想小説と恋愛小説の二つの側面にと千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった人間関係レベルでの人間の動きである。と千鶴子の恋愛といった文化論レベルの〈課題〉を更に動かすのが、矢代そういった文化論レベルの〈課題〉を更に動かすのが、矢代

単純に分裂させて評価されるべきものではない。

は千鶴子と一緒に船へ戻ってくるが、そこで彼は千鶴子との結 矢代と千鶴子の関係はマルセーユ入港の夜から始まる。 矢代

すべき日本の婦人は今はただ千鶴子一人より矢代になかつ 異国で、 女人という無数の敵を前にしては、 結婚の相手と

始まっている。だが、ロンドンからパリへ来て再会した千鶴子 と言える。一種の安定性志向の表出である。二人の〈結婚〉と な表現」の位層にいる。異空間への被投性が引起こす不安定感~~#B> いうテーマも、その点でまず文化論と無縁ではないところから に対処するための平衡作用として、彼は日本的なものを求めた ここでの彼女は「矢代にとっての『日本への愛着』の象徴的

求という矢代の姿勢の上に千鶴子が捉え直されるのだと言えよ 二人の人間関係レベルの動きで重要な場面は、先のマルセー

した千鶴子」の「美」が彼を捉える。感性に依拠した美の追に深く矢代の感性と関連してくるのである。「美しさを取り戻

的なものの象徴としての意味は薄れる。単なる象徴として以上 は「美しく育った名馬」のように変化してしまっており、日本(美質)

鶴子という存在者との関連、文化論レベルの〈課題〉への影響 オペラ座といった特定の空間に対する矢代の感性的志向性と千 信していくことになる。特にブローニュの森やチロルのホテル、 行、オペラ座の五ケ所であろう。これらを通して二人は緊密に ユ港のほかに、二度にわたるブローニュの森の散策、チロル旅 矢代は自己の感性によって選びとられた「美」を確

関係は注目すべき点である。

O・F・ボルノウは

『人間と空間』の中で「空間」について次

0

ように記している のであって、主観から独立の「入れ物」でもなければ、 媒体として、空間は「対象」と「直観形式」との 中間

んに主観的な構想物でもない。 〈#16〉

されたと規定したのも、ヨーロッパ/日本という文化的対立項 る考えがある。矢代が自己をヨーロッパという異空間に投げ出 によって、ヨーロッパを静止的な「空間」として見てい な対象として捉え、人間はその中の一定の地点にいるのだとす 「空間」に対する人間の把握の仕方の一つに、「空間」を静 たから

の空間」と表現したのである。 の中心に位置しているのだとする知覚心理学的な「志向的空間」 の考え方がある。ボルノウはその両者を合わせて、「媒体として

間」を規定しているのであって、人間はその「空間」の座標軸 である。それに対して、人間の主体としての志向性が逆に「空

代という人間の主観によって切り取られた空間であると言える。 では文化的〈中心〉たるヨーロッパの一部分だが、他面では矢 て千鶴子と歩くブローニュの森やチロル、オペラ座なども一面 代にとって具体的な生活を営む「志向的空間」である。したが そこで生活し、様々な結びつきを持つ限りにおいて、そこは矢 静止的「異空間」としてあり続けるが。) ヨーロッパであるが から文化史の読み換え操作を試みる限り永続的にヨーロッパは 矢代・久慈・東野・千鶴子・アンリエットの五人で訪れた夜 一度は静止的に捉えられた(矢代が〈越境者〉としての自覚

のブローニュの森はマロニエの白い花に彩られた空間であった。

たぽた落ちて来て冷く鼻を打つた。^^ほで 矢代はマロニエの太い幹を叩きながら上を仰ぐと、花がぽ

たづらに散つてゐた。 (全国) 緑の椅子と卓とには一人の客もなく、ただ白い花ばかりい

この〈白〉を基調とした空間は決して客観的対象としての静

的空間の一属性ではなく、視点人物としての矢代の感性によっ 付与された意味は彼の感性的志向性の表現であると言える。 て捉えられたものである。したがって、その「志向的空間」に

今はこの花の白さに溶け入ってなるままに身を任せてしま ひたいとも思ふのであつた。

わされ、矢代の感性は明確に「日本」という安定空間をブロー ニュの森の中に現出させる。 いる。この志向性にヨーロッパ/日本の文化的対立項が重ね合 っているが、それは逆に彼が自己の感性によって切り取った空 (感性空間)の中へ没入しようとしている志向性を表わして 志向的空間」の色調である〈白〉は矢代を没我的心境に誘

感性空間への没入という彼の感性的志向性は安定性志向と結 手にかかる一滴の水も、 ・での開いた思ひだつた。 ・窓の開いた思ひだつた。 ・ユュー 滝の水も、はるか遠い故郷を眺める感傷となった。

ら「何事か約束が果されつつある」と感じるが、それは彼女と レベルではこの森の中で矢代は千鶴子と身体が触れ合うことか びついて「日本」へと向かってしまっている。 〈結婚〉にほかならないわけで、ここでも〈結婚〉という安 また、 、人間関係

定性への志向が見られる。

ブルックのホテルの宿帳に彼女の名前を見つけただけで「あた 重ね合わせて釣り込まれるようにその花に近づいたり、インス意味を帯びてくる。たとえば、矢代は山査子の花に彼女の姿を でも同様であるが、千鶴子との恋愛が深まるにつれて彼女の存 在そのものが、矢代の感性を安定性へと導く「空間」の象徴的 こういった「媒体としての空間」の働きはチロルやオペラ座

身体性への一体化として表現されているわけである。それが最 りしている。安定的な感性空間への没入は、ここでは千鶴子の も顕著に出るのはオペラ座での愛の自覚以降である。 真紀子と一緒にオペラ座へ出かけた矢代はピエールと連

未知の空間までが「自分のもののやうな手触り」に感じられた りの室内が急に千鶴子の体温に温められた明るさ」に満ちて、

「自分の匂ひのやうに感じられ」る。自身の身体性をここではと愛情を確認し合えた後は、ホールを歩く人々の匂いまでも ラ座の**棧敷**の中で空間からの圧迫感に苦しむ。しかし、千鶴子 最大に拡大して他我の境界を失っているが、これも身体性の同

を持つのである。 という存在者は矢代にとって感性空間における美の象徴的意味 化現象であり、一つの空間への没入である。そして、千鶴子

されていくが、それが同時に文化論レベルにおいて新しい秩序 造の価値基準としての「美」の追求の姿勢を決定的にする。

て矢代が触れている部分があるが、日本に貧民が多いことや肺 こうして矢代の感性の働きは人間関係レベルにおいて顕在化 作中でヨーロッパ滯在の人々が挙げる日本の「悪点」につい

つ千鶴子の姿に嫉妬を感じるが、そこでの彼は狭く薄暗いオペ

文化が混入していることなどの「悪点」に対して次のように考 病が満ちていること、公娼が社会の表面に出ていること、 欧米

蛮さとはおよそ違つた感情の美を愛する蛮人だと思つた。 (中略) それは、ヨーロッパの知識の中に潜んでいる野 文明の中には悪人が少いと云ふ美点を何より喜ぶのであつ 矢代は、それらのいかなる悪点よりも、 自然を喜ぶ日本の

わけである。彼はここで「美」の観念を以て「人間の生活の発 美」を基準とした観点から「美点」へ読み換えようとしている ヨーロッパ文化を価値基準においた「悪点」を彼は 「感情の

価値基準の発見への姿勢として評価されるべきものであり、〈課 危険を孕みながらも、〈近代 日本〉を新しく意味づけるための 展に連絡をつけねばならぬ」と考えている。これは優劣論への

題〉の〈解答〉への歩みであると言えよう。 〕かし、それが次の如くなってしまった時、〈物語〉の法則の

"歪み』だと言える。

素朴な美しさといふか明るさといふか、とにかく涙の出て なものが、日本にだけたつた一つあるやうに思ふ。(中略) 「何といふか、たしかに世界の人間の忘れてしまつた大切

間的・空間的な拘束をも負っている。 その差異性を示す。 いう如く、 人間の美意識は個の次元においては各人の個性の表現として、 矢代は追求すべき「美」の何たるかを考察の外に置いている。 来るやうなものがまだまだ民衆の中に満ちてゐる。」 際立った差異が表われる。 極めて類似した生活条件下でも十人十色と しかし、一方でそれは時 或る一定の地域の人間の

> ろう。 各文化圏における生活習慣等の様々な習俗として表出されると となる。そして、その背景にある時間的・空間的拘束性とは、 性を抽出することが可能である。また、 美意識も、 かフランスの美という場合、その共通性は高い次元での差異性 地方とか国家といった空間的区分によってもそれは可 それは個の次元を超えた集団の表現である。日本の美と その時代や世代等によって区分した場合、 時間的区分ではなく、 能であ

フランス人がほとんど登場していないことからも明らかなよう 的習俗に対する考 察が必 要であったであろうが、『旅 愁』には 置に最初に立った。それなら先づ各々の文化の背景となる社会 している。彼は「美」を以て東西両文化を比較しようとする位 言える。だが、矢代の掲げる「美」にはそういった観点が欠落

な敗因があった」としている。そういった視点の欠落した「美」 して〈近代日本〉を構想した点に、「歴史的な、そして根本的 寄せる歩みを拒み、日本人の生活的メンタリティの実質を形造 定の土着的風土、時代思考、芸術様式などになしくずしに身を っている伝統的心情(中略)をも同時に退けて」第三の文化と

また、日本の習俗についても同様である。佐藤昭夫も横光が「特

西欧文化の具体的なあり方に関する視点が認められない。

提した地点からすべてが始まっており、 の有無を価値基準に置くことは一見連続するもののように見え 価値基準としての「美」を追求することと「素朴な美しさ」 後者は自己の感性に依拠した「美」をすでに善として前 前者との間には見過ご

であるという意味以外の何ものをも持ち得ないことになる。 とは結局のところ、矢代という一個人の感性が選びとったもの

るが、

そこから彼の神秘主義的傾向を説明しようとしている。 べき転倒」を昭和十六年八月の「みそぎ祭」への参加に見て、 だと言える。梶木剛は横光の思想的変遷の過程の中で「堂目す 間に日中戦争など日本の社会状勢は大きく変化し、〈近代日本〉 など矢代は日本讃美の姿勢を明確にして来る。このブランクの 以外にも「円心主義」の主張や第二篇に入って「科学」の否定 える。執筆再開後は視点人物が久慈に変っているが、前出の例 二年八月から同十四年五月)の中にそれが秘められていると言 開は破棄され、〈物語〉の法則は成立しない。作品外世界から の意味づけという横光のテーマもその渦の中に巻き込まれたの から雑誌への続篇発表までの約一年九ケ月のブランク 込んだ構造的『歪み』である。そこでは *力』が介入してきているのである。第一篇の新聞連載中断 〈課題〉の正当な展 る。梶木の〈注28〉 (昭和十

ことのできない大きな逕庭がある。これが『旅愁』を中絶に追

を更に考察する。そのではままで『旅愁』が展開されていく経緯その『歪み』を内包したままで『旅愁』が展開されていく経緯しかし、本稿では『歪み』の時期についての考察ではなく、を見る神谷忠孝の指摘のほうが私には興味深い。

月の三度目の中国旅行の中に横光の東洋の優位性主張の転換点でに日本讃美の姿勢の延長上にある。むしろ、昭和十三年十一指摘は第三篇以降の作品の変質を説明してはいるが、それはす

\equiv

う動いているのだろうか。作品の『歪み』をそのまま引摺るこ作品が致命的『歪み』を起こしている中で作中人物たちはど

美の姿勢と概念的支柱を求める観念操作は続く。幣帛の中に近

くことになる。西欧文化=近代科学という図式の中で、科学=技 ージだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」の 讃美は概念的支柱を必要としたのであろう。それが観念的イメ の自己肯定の姿勢が文化論レベルへも作用した時、矢代の日本 るという姿勢は自己肯定の論理である。この人間関係レベルで 停止〉はいわば自己肯定の手段であり、自分の感情だから信じ 判断の停止によって迷いを拭い去ろうとしている。この えるようになる。千鶴子との恋愛を通して矢代は自己の感性(誰語) 衆の底の義理人情」こそ「精神の訓練の美しさ」であるとも考 に満ちてゐる」ものとしている。あるいは、国粋主義という「民 発見である。前出の例でも彼は「素朴な美しさ」を「民衆の中 に様々の観念的意味づけを始める。その一つが「民衆」(ある 「感情」である。そこから自己肯定のための秩序が編成されてい の愛情だけは疑へない。これが嘘だといへる筈がない」と考え、 の依存傾向を強め、オペラ座での愛の自覚以降、「自分は自 とになるのが矢代である。彼は感性的なものでしかない「美」 いは「民族」「大衆」といった表現で示される)の「感情 〈判断 分

こしてしまう。第三篇以降の第二の〈物語〉でも矢代の日本讃学を日本文化と強引に結びつけようとする自己予盾までも引起り、「もつと欲しいのは自然科学だ。」などと、否定した筈の科中を日本文化と強引に結びつけようとする自己予盾までも引起り、「もつと欲しいのは自然科学だ。」などと、否定した筈の科皇祖霊信仰と結びつき得る伊勢信仰などが登場することにもなり、「もつと欲しいのは自然科学だ。」などと、否定した筈の科皇祖霊信仰と結びつき得る伊勢信仰などが登場することにもなり、「もつと欲しいのは自然科学だ。」などと、否定した筈の科学を日本文化と強引に結びつけようとする自己予盾までも引起いた。「民衆」の一ジだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」の一ジだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」の一ジだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」の一ジだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」の一ジだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」の一ジだけで構成され、習俗レベルの背景を欠如した「民衆」のも、

依存、それに対する絶対的信頼に基づく〈判断停止〉という自のも根底に矢代の行動・思考の基本的パターンである感性へのいう形で信仰化したりして、神秘主義的傾向を強く表面化する代数学との合一を見たり、「民衆」の「感情」を「古 神道」と

だと思い、沈黙の中へ消えていく。彼(#3) びていくかという、全く新しい〈物語〉になるべきだったかも 界での日本の実状が矢代の主張を拒絶したからに他ならないか のかという問題は作品内の論理からは説明はつかないであろう。 のが矢代の姿である。ただ、それが何故に日中戦争勃発の時な を持ち得ず、『歪み』を拡大させて最後に自己崩壊したという ら出発した。その自意識が過剰であっただけに自己批判の視点 文明も思想も、ばりばりと歯車の歯の中にめり崩れて行きそう」 日中戦争勃発の報に接した時、「民族も宗教も、政治も経済も、 く者』として千鶴子や槇三、久木などの頂点に立ち得た矢代は 矢代の内面において不可能なものとなり、 カトリック教徒として矢代に対立する形で新たに設定し直され 己肯定の論理があるからである って行き詰りを表出した形になった矢代が如何に作中で生き延 た千鶴子を許容することができず、二人の〈結婚〉のテー しかし、その論理が根強い排他性を内に秘めているために、 矢代以外の作中人物においても基本パターンはさほど違わな 久慈の場合、 第五篇発表の昭和十九年から二十年にかけての現実世 したがって第三の だが、それは横光の死によって果たされずに終った。 彼の持つ重要性は第一の〈物語〉で矢代の対 〈物語〉は、作品外からの力によ 彼は自己を信頼することか 彼は挫折する。 ·マ は

> るが、 点から言っても彼は矢代の挫折以後の作品を背負う可能性を秘 後での再登場が第三の〈物語〉のプロローグを形造ることにな え、第二の〈物語〉には登場してこない。そして、第五篇の最 彼は千鶴子に未練を残しつつ真紀子との一時的な生活へ逃避す 代同様、感性への盲目的依存による〈判断停止〉でしかない。 子との恋愛の中で安定を得ることで止揚を試みるが、 かりを信じ過ぎると批判されて動揺を来たす。それを彼は真紀 終っている。久慈は東野から「人間の感情」を殺す「合理」ば である。その 政治的混乱の様相を深めるヨーロッパの中にあってそれを正視 立者として設定されたことにある。それ故に彼の めた人物と言えるのだが、これも果たされていない。未完の『旅 る。ことに「梅瓶」は彼を視点人物として書かれており、 こそ意味を持つと言えるものであった。しかし、結果は挫折に 理想としての「万国共通の論理」の普遍性を追求すること 結局はそれも破れて絶望したまま第一の〈物語〉から消 〈課題〉はまさに矢代が日本讃美へと歪んだ後に 〈課題〉 それは矢 は

真紀子・槇三・塩野などについても、千鶴子ほど重要ではないていない点に『旅愁』の大きな欠点があると考えられる。東野・矢代や久慈を相対化できる存在であるが、それが全く実現され思考パターンを抽出することはできない。彼女は、ただ一人、一度も彼女に限定されることなく、彼女から主体としての行動・味を帯びた人物として展開の中心にいるのだが、描写の視点は味を帯びた人物として展開の中心にいるのだが、描写の視点は味を帯びた人物として展開の中心にいるのだが、描写の視点は

愁』で描かれた久慈は行動・思考パターンでは矢代と全く同じ

だと言ってよい。

にしても同様の欠陥を持っている。

を喚起し、作品を行き詰らせる結果になったのでもある。の欠落、帝国主義的イデオロギーの介入、作中人物の類型化等のからだと言えるのである。と同時にそれが社会習俗への視点の感性に対する信頼という強烈な自己肯定の論理が貫かれていつつも中絶に至るまでの長期間、作品を引延し得たのは、自己論を急いだ感はあるが、『旅愁』が構造的"歪み"を内包し論を急いだ感はあるが、『旅愁』が構造的"歪み"を内包し

\subseteq

私の通信は、巴里そのものを書くのが目的ではなく、私とでは、その歯光の 道程での如何なるドラマが生み出したものと言えるのだろうか。 『旅愁』の第一篇~第三篇の冒頭が、昭和十一年二月~八月の横光の渡欧を下敷にしたものであることは明白なるのだろうか。 『旅愁』の第一篇~第三篇の冒頭が、昭和十一から横光の 道程での如何なるドラマが生み出したものと言から横光の 資程での 加河なるドラマが生み出したものと言い、その自己肯定の論理は、昭和十一年の欧州旅行から 『旅びは、その自己肯定の論理は、昭和十一年の欧州旅行から 『旅びは、その自己肯定の論理は、昭和十一年の欧州旅行から 『旅びは、その自己肯定の論理は、昭和十一年の欧州旅行から 『旅びは、その自己肯定の論理は、昭和十一年の欧州旅行から 『旅びは、その自己肯定の論理は、昭和十一年の欧州旅行から 『旅びばいる』

る。(七月二〇日) 形成されてゆく心理の推移を偽りなく眺めるのが目的であいふ一個の自然人が、この高級な都会の中へ抛り出され、私の通信は、巴里そのものを書くのが目的ではなく、私と

に妙なものがある」と横光が発言していることからも、彼は自国粋主義者か愛国主義者になって帰ってくることに「何かそこ年四月号)の「横光利一渡欧歓送会」で、渡欧した人が極端な理変化の軌跡を忠実に追うことであった。『文学界』(昭和十一横光が渡欧に際して自らに課したテーマは、第一に自己の心

とヨーロッパ文化の二つを対象として〈見る〉ということが彼事は彼に課せられたもう一つのテーマであった。そして、自己ナリズムが要求した事としてヨーロッパ文化の実状を見てくるとしている。これが彼自らの選んだテーマなら、文壇人やジャー佐藤昭夫はこれを「自意識による厳しい自己検閲のドラマ」だ己を対象化することでその疑問に答えようとしたのだと言える。

の欧州体験に極めて大きな意味を持つことになる。

自己の心理変化を追うことは、自己を客体として対象化し反自己の心理変化を追うことは、自己を客体として対象化した場合の、自己の〈身体〉を〈見る〉という行為の延長上にある。横光の場合、生理学的意味での〈身体〉が対象ではないが、自己の心理の動きを克明に描写しようとする態度から、自己像は一つの身体的イメージによって把捉されていると言える。は一つの身体的イメージによって把捉されていると言える。は一つの身体的イメージによって把捉されていると言える。これは現象的に見ないが、自己の心理変化を追うことは、自己を客体として対象化し反響を喚び起こし、おれわれの身体がそれを迎え入れるから。

る地平としての〈身体〉こそ、具体的な生を営む現実的統合と象身体の絶えざる転換として起こる。この二つの身体の錯綜する時、「反響」は主体としての主観身体と答観身体としての対を時、「反響」ことである。だが、その対象が自己自身であの〈身体〉を前提にして、その地平において対象を「反響」さん。という行為は、客観的に外在するものとしての対象

であり、存在する他の一切の空間の母胎である」ところの〈身 体〉を対象化する認識行為だと言える。と同時に、ヨーロッパ したがって横光の「自己検閲のドラマ」は「生まれ故郷の空間 しての 〈身体〉(市川浩の言う〈錯綜体としての身体〉)である。

する〈他者〉を対象化する認識行為でもある。 り、それは自己対象化とは異なり、自己との関係性の上で把捉 文化を〈見る〉こともこの〈身体〉の地平でなされることであ いずれの認識も

〈身体〉の地平から分離されることはない。 認識とはすべて身体の認識であり、(中略)そうであるが

ゆえに身体の受動的契機をたずさえたものであり、部分的! 過渡的、 相対的なものであり、この身体の制約の中でのみ、

認識の〈身体〉による被拘性が自己対象化に一つの制約を与 実体としての認識は行われる(後略

スペクティブでもある。たとえば横光は帰国直前に次のように 的障害とか)であり、且つまた、身体の立つ空間的・時間的パー えるわけである。それが生理的次元での身体性(体調とか身体

疑へぬ。(八月十二日) 私が日本人であるといふこと、これだけは私はどうしても

為し得ず、自己対象化に失敗したと言える。全く新しく意味づ

けられる筈の〈近代日本〉が空疎な観念論的原理に結びつけら

負っている事実をを見落したことに原因があったであろう。 れたのも、〈身体〉というものが常に社会的・歴史的被拘性

された認識を自ら認めたことでもある。パースペクティブの制 それは〈身体〉の立つ位置のパースペクティブの制約性に拘束 約性とは空間的には特定の場所(『旅愁』で言えばブローニュの の時、自己の〈身体〉に「日本人」という烙印を押したわけで、 彼の欧州体験の帰着点を表わしている言葉であるが、彼はこ

森とかオペラ座)による被拘性であるが、

時間的には個的な自

解放し新たな価値による再制度化をめざしたものと言えよう。 欧文化の追従に専心しているものとして理解される知識人階級 もある。 「日本人」という烙印は、その社会的・歴史的 被拘 性 己形成史だけではなく、社会的・歴史的な位置による被拘性 化されている者をイメージしていると言える。したがって『旅 の歴史過程によって規定され、制度化されている。『旅愁』で西 の表現である。〈身体〉は決して抽象的な存在ではない。現実 愁』の矢代の〈課題〉とは、その制度化された〈身体〉を一度 、無論、それが再制度化である以上、真の解放とは言い難いが。 いわば〈身体〉を西欧文化という価値基準に縛られ制度

像は、

を信じることで西欧文化による拘束を国粋的心情による拘束に る。横光の試みも『旅愁』での矢代に顕 著なように、「日 本」 その〈身体〉の解放は自己対象化の過程を経て初めて可能であ すりかえただけに終っており、制度化された〈身体〉の解放は 体〉から現実的には分離し難いが故に、その被拘性を自覚しな るが、〈身体〉が本質的な次元で被拘性を負い、認識もまた〈身 い限り、「自己対象化の契機からへだてられている」のでもあ

の五つに分類している。 身体、対象肉体、 ったのか。市川浩は『精神としての肉体』の中で、身体を主観 では横光がそういった陥穽に嵌まってしまう契機はどこにあ 対他身体、他者の身体、錯綜体としての身体 〈見る〉者の主体としての横光は「主

観身体」に相当し、〈見られる〉ものの客体としての自己が「対 文化が人間味を欠いた機械の如く見えるのも横光自身の把握

認識する自己像つまりはヨーロッパ文化の側から見られたもの 見た「他者の身体」、その他者に把握されたものとして自らが 象身体」、ヨーロッパ文化(ヨーロッパ人を含めて)は横光から として横光が捉える自己像が「対他身体」にあたる。ここで問

題となるのは、「他者の身体」と横光の「対他身体」である。 まず横光の見たヨーロッパ、特にパリはどうであったか。

里へ来て初めて分る。(四月六日)人間の資本は金だといふこと――この簡単なことがこの巴

(六月四日) 《注解》 ここでは人間など通用しない。通用するのは金だけだ。

済の徹底した浸透ぶりを彼は見ている。 .様の記述は『欧州紀行』の随所に見られるが、資本主義経

月七日) - 規矩整然としてゐて首を動かすにも角度が要るのだ。(四規矩整然としてゐて首を動かすにも角度が要るのだ。(中略) 巴里にはリリシズムといふものが、どこにもない。(中略)

整然と整えられたパリの都市を叙情味の欠落した人工美であ に振りたージュータ / the / 全根/> 感情のある真似をしたくてならぬ悩み――これがパリーの

解であり、ドグマティックな断定と思える誇張された表現が多 通したイメージがある。しかも紀行文の文体や表現は極めて難 いる。これらのパリ観には暖かい人間味を欠いた文化という共 パリ人は感情や愛情といったものを失っているとも報告して 憂鬱の原因である。(六月三日)

い。それが結果的に、横光の主観のあり方を印象づける。パリ

ランス人が先に謝まることや、盲人の手を引く警官のことが書

ができなかったと考えられる。ただ、それは彼のコンプレック 彼はヨーロッパ文化を自己の〈身体〉の地平に迎え入れること 光が真にパリに同化することを妨げ、〈見る〉という点において 裏に根強いコンプレックスがあったのも確かである。それが横 増して来る」(七月三日)のを感じて同化していく。 しかし、その たかもしれない。その証拠に、彼は次第にパリに「深みのさらに れ、築いたヨーロッパ像が現実と衝突したことによる困惑であっ のカルチャーショックであり、彼が作家として日本において触 仕方に限定があったからである。パリに対する彼の失望は一種

とを課題とした、その姿勢にも一因があったわけである。 スのみに由来するものではなく、彼が自己の心理変化を追うこ しかし見ただけのものは確かに見た。(八月一〇日)私は何の未練もも早やヨーロッパには感じない。(中略)

五月七日、ロンドンでアメリカ婦人に声をかけられたことを「良 間の優しさに触れた時の様子を書き留めていることから窺える。 みあることに疲れてもいた。それは彼が旅先で些細な親切や人 いった意識による。けれども同時に彼は『眺める』者としての ルやカフェーの窓から道行く人々の顔を眺め暮したのも、そう 行中に彼がフランスの作家と会おうとしなかったことや、ホテ

い印象」として書き記し、五月二六日には道で突き衝ってもフ 者でしかなかった、むしろ自らそうあろうとしたと言える。旅 る』(対象をあくまで客観的に外在する物として客体視する) この言葉に表われている如く、彼は常にヨーロッパを〝眺め

銀行の場所を教えられたことに対して次の如く書いている部分 かれている。 その典型は七月二八日、ベルリンで老婆に親切に

私はドイツがどのやうなことをしようとこの老婆を思ふと 、リでは一度もこの老婆のやうな人に出逢はなかつた。 ^{全員)} は

こに統合体としての〈身体〉の自己対象化が挫折する契機があ き「対他身体」をも欠落させることになってしまっている。こ なかったことを第一に意味するが、同時に他者の上に認めるべ は、横光が「他者の身体」を自己の〈身体〉の地平で把握し得 かったことが、前述の如きパリ観を支えているわけである。 るように、パリでそういった生きた他者に接することができな 握手してきただけだとも書いている。七月二八日の記述にもあ 万国知的協力委員会での講演後、誰も質問する者がなく老人が 七月一日に彼は自分に寄ってくる外人はいないと書き、九日の 飢餓感は満たされず、逆に疎外された者として自己を意識する。 きかけてくる他者に横光は餓えていたわけである。だが、その 生きた他者に出逢えなかった(出逢おうとしなかった)こと のめられる客体としての他者ではなく、生きた主体として働

> 実の価値より、認めなくなつて来たのであらう。 いもいつの間にか、物がその場に存在してゐるといふ事

への不信を最早ややめてしまつてゐる。(七月三日)

るのだとも言えるし、逆にこれが横光利一の、「回帰」とは程遠 自=対他的アイデンティティの獲得には至り得ていない。『旅 如した自己の身体の肯定は、主観的な対自的アイデンティティ 定の論理こそ『旅愁』を貫くものである。しかし、対他性の欠 代科学に対立するものとして人間の「感情」「感性」といった情 「ここに直感がある。このわれを忘れた直感力の行衛こそ私の 愁』の 『歪み』を生み出し、拡大させたことの一因がここにあ の殼に閉じこもることにすぎず、真に統合された〈身体〉の対 動的働きを積極的に認める姿勢を生み出している。この自己肯 興味ある的だ。」(八月一〇日)と書いてもいるように、西欧近 念によって拘束されたものとして肯定する論理を成立 上にある。それが〈身体〉を西欧に対立する「日本」という観 ィティを確保しようとしている。八月十二日の記述もこの延長 彼は疎外されている自己を肯定することで自らのアイデンテ させ

界の中で、それらに深く関わらざるを得ない〈身体〉という人 化、戦争、 間存在の本質に関連する極めて今日的な問題を提出していると ら『旅愁』までの歩みの中で我々に見せてくれたドラマは、 以上、十分に論じ切れてはいないが、横光利一が欧州体験か 科学、自意識、感性等の様々な要素の渦

い道程の一里塚でもあったとも言える。

<u>7</u>

ために、それで終らなかったのである。

求されてきた自己同一性あるいは自意識の問題と直結していた の場合は自己を〈見る〉という、いわば『上海』『機械』以来追 る。これは短期間の旅行者の宿命かもしれないが、ただ、横光 ことや美意識に対する習俗の観点の欠落などの遠因がここにあ ったと言える。『旅愁』の中でヨーロッパ人を登場させていない

私は考える。

〈注2〉 〈注 6 〈注 5 往4 〈注3〉 ⟨注1⟩ ある。 四五・三) 五二頁 こに記しておく。(ロラン・バルト: 答〉を得るものであり、「組み込み的」でもある。〈物語〉 的」である。だが、一つの〈謎〉はより高い次元で〈解 に到って「意味」を暴露する。その点からすれば「分布 高い次元での比較がその背景にあるから意味をもつので えば、矢代が自分は「日本人」だと意識することは、「日 で初めて意味を帯びる「組み込み的機能」がある。 批判─→口論という行為の中で二人の対立的関係という とである。これはいわば言語学的な「統合」作用である 矢代が久慈を批判する─→口論になるといったようなこ 因果的な「行為」に関連する「分布的機能」。 たとえば という語は私はそういうものとして使っていることをこ いが、〈謎〉は様々な形で〈実現〉されて初めて〈解答〉 →〈実現〉→〈解答〉とい法則性はバルトの言葉ではな 本人」や「フランス人」、「イギリス人」等を含めた更に 相関項として同一レベルの単位を持つ次元で相補的かつ 〈花輪光訳・みすず書房・昭和五四・十一〉、『S/Z 意味」が発現する。これに対して、上位の別のレベル 沢崎浩平訳・同・昭和四六・九〉参照。 佐藤昭夫 全集:第八巻二〇~二一頁 『定本横光利一全集』(河出書房新社)第八、 ルトは したがって、これは「連合」作用と言える。〈謎〉 〈物語〉の最小単位の機能を二つに大別する 横光利 四九頁 一一頁 一の欧州体験」(「比較文化. |物語の構造分析 」昭和 たと へ 注 10 〈注 23 **注**13 へ 注 12 〈注11〉 △注9 (注8) 〈注30 **注**28 〈注27 注 26 **注** 25 **注** 24 (注 22 注21 (注20 **注** 19 企 18 **注**17 **注**16 〈注7〉 **注**29 **注** 15 **注14** 四六~五九頁 四五二頁 全集:第八卷二三〇頁。 神谷忠孝「横光利一論」(双文社出版・昭和五三・一〇) 梶木:前掲書二八四~六頁 全集:第八卷六四頁 梶木剛『横光利一の軌跡』(国文社・昭和五四・八) 全集:第八卷三八頁 長谷川泉『近代名作鑑賞』(至文堂・昭和三三・六) 全集:第八卷九二頁 二六〇頁 全集:第八卷四八頁 |人間と空間」 (せりか書房・昭和五三・三)二五九頁 前揭論文六四頁 五一頁 五二頁 九五頁 九三頁 二〇八~九頁 六五頁 二五三頁 一二七頁 一九頁 一七頁 " 傍点引用者

注31〉 " " 二七一~二七二頁

〈注32〉 " " 四二一頁

中戦争勃発前までとしたが、その〈物語〉は、第一の〈注34〉 私は第二の〈物語〉を第三篇から始まり、第五篇〈注33〉 〃 第九卷二六六頁

ことになる。ここに矢代の新たな〈課題〉が生まれる。 ことになる。ここに矢代の新たな〈課題〉が生まれる。 中戦争勃発前までとしたが、その〈物語〉は、第一の〈物語〉では〈越境者〉としてあたりに異なる。第一の〈物語〉では〈越境者〉としてあらりは疎外されつづけるであろうことを予期する。彼は同分は疎外されつづけるであろうことを予期する。彼は同分は疎外されつづけるであろうことを予期する。彼は同分は疎外されつづけるであろうことを予期する。彼は「いりでエトランゼであっただけではなく、日本においていまである。ことになる。ここに矢代の新たな〈課題〉が生まれる。

それは、西洋に対する日本の優位性を知識人たちに向

って主張し、彼らを説き伏せ、

自らの疎外された状況を

解消することである。そして、その過程の背景に、

日本

文化を貫く或る確固とした原理を希求し続ける矢代の神

秘主義への傾倒がある。

そのためである。したがって、彼女は矢代から常に『説神道を以て千鶴子のキリスト教を許容しようとするのもれは、二人の信仰問題が〈結婚〉の実現のためには対立を中和せざるを得ない問題であるからである。矢代が古かれるのが千鶴子であるが、彼女は第一の〈物語〉におかれるのが千鶴子であるが、彼女は第一の〈物語〉におカソリック教徒として矢代と信仰問題で対立関係におカソリック教徒として矢代と信仰問題で対立関係にお

にとって自分が死ぬか彼女を殺すかといった形で比喩さり除いたかに見えた時、再び彼女との信仰の相異は矢代性ゆえに、すべての反対者を説き伏せ、結婚の障害を取

れる如き極端な対立として再燃化せざるを得なくなり、

(結婚) は決して安定へとは結びつかず、

矢代には苦し

容などではなく、日本の神の絶対的優越を認めさせた上

おり、千鶴子のカソリックに対する許容も、その実は許

での欺瞞的な許容でしかない。その姿勢に隠された排他

ういった彼の主張に友人達はほとんど反論せずに次々と 古代文化が現代科学に共通する高いレベルでの科学性を持 それは数学者として登場する槇三や久木についても言え それ故に極めて観念的で独善的な主張になってしまって も優越させて、そこにシンボリックな意味を読みとろう でしかない。それは欅の木や故郷の山といった自然を擬 秘的な原理の存在を盲目的に信じるという〈判断停止〉 だが、その内実は決して論理的ではなく、歴史を貫く神 文化の優位性を懸命に認めさせようとしているのである 方で宗教の問題として、他方で科学の問題として、日本 となり、゛説く者〟として彼は友人達の頂点に立つ。一 それが結果として、矢代の主張の正当性を証明すること るためにのみ、矢代と対立的な関係におかれる。そして 納得してしまう。彼らもまた、〝説かれる者〟としてあ る。彼らに対して矢代は独持の幣帛論を展開し、日本の かれる者(許される者)。としてのみ存在し得るのである。 としたりする矢代の行動に顕著に現われてくると言える。 人化して自らと対話させたり、夢で見たことを現実より っていたと主張することで日本文化の優位性を説く。そ

~0

	れらが〈身体〉の地平の上で統合されたものとして認識	したがって、〈身体〉の解放の孕む自己対象化とは、そ	四つの身体をすべて統合するものとしてあるわけである。	の、〈錯綜体としての身体〉に相当するが、それは前の	本稿で横光に関して用いる〈身体〉とは、この五番目	菅:前掲書二五頁	全集:第十三卷三八三頁	五六・三)二二~三頁	菅孝行『関係としての身体』(れんが書房新社・昭和	メルロ・ポンティ:前掲書二七九頁	市川浩『精神としての身体』(勁草書房・昭和五〇・三)	一一)二六〇頁	メルロ・ポンティ『眼と精神』(みすず書房・昭和四一・	佐藤:前掲論文三五頁	際の日付は引用者の注記である。	〃 〃 三六八頁。以下、『欧州紀行』の引用の	"第十三巻所収	へと転換していくのである。 〈注53〉	し得なくなったところで第二の〈物語〉は第三の〈物語〉 〈注52	での安定も失い、文化論レベルでも日本讃美を強く主張 <注51	第に行き詰っていくのである。そして、人間関係レベル 〈注50	せようとした第二の〈物語〉が、ここに変質し始め、次 〈注49	"説く者』として他者に対する自己の優越を証明してみ 〈注48	感は解消されるどころか深まってしまっていると言える。 〈注47	みでしかなくなってしまう。ダブル・エトランゼの疎外 〈注46
																			32 V	> 31	× 30	49 ~	~	~	~
																		"	"	"	"	"	"	"	"
11 11 11 11 11 11 11 11																		三八〇頁	三六三頁	三七四頁	三七九頁	三六三頁	三四四頁	三二六頁	三四五頁

全 注 38 37 37

余 注 40 39 ∀

〈注 41 〉 〈注 35 〉

注 36 >

〈注 45 〉

全集:第十三巻三一七頁されなければならないと言えよう。

注 44 43 ~

〈注 42 〉